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本报讯 郭海冰、记者乔振友报道：
7月中旬，黑龙江省哈尔滨市向所辖 17
个人武部和 50所高校转发了黑龙江职
业学院连续 3年回访该校入伍战士，与
部队共育大学生士兵的经验。从 2016
年开始，该学院对送走的大学生士兵进
行针对性跟踪回访，激励他们安心服役，
足迹踏及新疆、青海、福建等14个省（自
治区、直辖市）的 38支部队，行程 42000
公里。

随着兵役制度改革，大学生士兵逐
渐成为兵员征集主体，如何让大学生士
兵安心军营、建功立业，是一个现实而重
要的课题。“对学校来讲，把大学生送到

部队并不是终点，更要促进他们建功军
营。”黑龙江职业学院武装部部长周万举
告诉记者，每年他们都建立大学生士兵
档案，详细记录每名大学生士兵的成长
情况。学院武装部建立“强军有我龙职
兵”和“龙职士兵家长群”两个微信群，由
专人负责了解大学生士兵在部队的工作
生活，同时通过家长了解战士思想动
态。此外，学院武装部定期与大学生士
兵所在部队干部沟通，及时发现问题苗
头。当个别战士的思想问题比较突出
时，他们就会前往部队进行回访，与部队
共同做好士兵的教育管理工作。

2016年9月入伍到某部的大学生小

李，性格内向，体能基础较差，一度因训
练成绩上不去而情绪消极。学院先后3
次对其进行回访，进行耐心的疏导和鼓
励，又向其所在连队干部介绍了他的书
法和写作等特长。随后，连队有意识地
让他出板报、办连报，他很快成为宣传骨
干，训练的积极性也大大提高，训练成绩
很快达标。如今，他训练劲头越来越足。

学院每年送走大学生士兵100多人，
分布在全国各地军营，回访工作量大。
周万举告诉记者，为了提高回访效率，他
们根据需要回访士兵所在部队驻地的分
布情况，绘制一幅路线图，由他驾驶汽
车，与两名同事一起按计划回访。在今
年5月的回访路线图上，记者看到，他们
在15天时间里先后到达吉林长春、河北
保定、河南驻马店、福建厦门等10个省13
个地级市，行程11000余公里。为何选择

驾车回访？周万举告诉记者，许多部队
驻扎在偏远地区，交通不便，如果乘坐飞
机或其他交通工具，不仅有的部队回访
不到，而且费用也比驾车高出很多。

回访的另一个目的就是发现典型。
他们通过回访收集情况，把立功受奖的大
学生士兵事迹第一时间在学校广播、橱
窗、网站和院报里呈现。主管征兵工作的
副校长郑福贵告诉记者：“荣立二等功、如
今已考入军校的大学生士兵金希山，将在
近日回母校作报告。我们要通过典型引
路，激励更多大学生报名参军。”

近年来，该学院大学生参军人数逐
年提升，去年达到167人，位居全省高校
前列。据学院统计，近3年间，他们送到
军营的409名大学生，有152人次被评为
优秀士兵，8人立功，10人考入军校，25
人选取士官。

黑龙江职业学院与部队共育大学生士兵

跟踪回访筑牢建功军营思想根基
3年输送409名大学生士兵，其中152人次被评为优秀士兵，8人立功，10人考入军校，25人选取士官

7月上旬，广西河池市东兰县委、县政府和县人武部在隘洞镇龙平村举办庆
祝活动，祝贺东兰籍战士韦飞龙荣立二等功，同时为韦飞龙家庭送去立功喜报、

“二等功臣之家”牌匾和1万元奖金。 周海平摄

本报讯 卢朝晖、梅永前报道：7
月 11日，江西省上饶军分区完成对 12
个县（市、区）人武部和 39个乡镇（街
道）武装部的军事工作督查。他们采取
现地查看、现地拉动、现地评分的方法，
对战备工作、军事训练、民兵整组进行
督查，直通基层找问题，从末端破除和
平积弊。

军分区政委陈宏介绍说，这次督导
检查，军分区从人武部抽调 12名现役
干部成立 4个督查组，由 4名人武部副
部长任组长，采取直通基层、直达现地

的方式交叉检查。他们以新修订的《省
军区系统军事训练大纲》为依据，根据
县（市、区）人武部和乡镇武装部的不同
情况，拟制两类评分细则，区分层次量
化考评。

为了真实掌握基层武装工作情
况，受检基层武装部不能指定、不搞推
荐，由督查组按照乡镇数的15%随机抽
查，采取不打招呼、临时抽签的方式决
定抽查对象。鄱阳县莲花山乡是该市
最偏远的乡镇，距离县城有 100多公
里，交通不便，迎接各类检查相对较

少，直到督查组到达该乡检查时，乡武
装部部长王托中还不相信，他说：“任
武装部部长好几年，如此突然的武装
工作检查还是头一回。”通过检查，王
托中虚心接受了督查组列出的 8条问
题清单。

“人武部本级‘两室一库’对照标准
有差距，缺种类、缺数量”“民兵共同基
础训练课目未落实新大纲要求，存在漏
训问题”“基层武装部对年度需完成的
训练任务有哪些、内容是什么、如何落
实不清楚不明白……”在横峰县督查期

间，督查组敢于较真，对检查发现的问
题不遮掩、不回避，现场反馈问题清单，
当面确认检查评分。人武部政委俞尧
挺对21条扣分内容心服口服，他表示，
这样的督查公平公正，将认真对照清
单，立行立改，挂账销号。

“开展军事工作督查就是为了找
出问题、挤干水分，集中发力、猛药去
疴。”军分区司令员沈根火说，他们将
结合督查情况，对履职尽责不力、不担
当不作为的专武干部追责问责。据了
解，此次交叉督查，4个组共查找出战
备规范、装备器材、软件资料、队伍建
设等 9个方面 100余个问题。他们将
按照“逐项签字落实责任、逐个整改落
地见效”的要求，综合 12个县（市、区）
好的经验做法，系统规范软件资料，统
一硬件设施标准，对新大纲要求的训
练内容进行细化，把战斗队思想立起
来、把战斗力标准立起来。

现地查看 现地拉动 现地评分

军事工作督查直通基层找问题上 饶

军分区

本报讯 特约通讯员刘国杰报
道：7月上旬，120余名民兵骨干来到
广东茂名国防教育训练基地，开展为
期 10天的封闭式基地轮训。与以往
不同的是，3名公安特警佩戴教练资
格证，为民兵教授擒拿格斗、防爆处置
等 5类专业技能，分享遂行任务经
验。茂名军分区司令员曾锡隆告诉笔
者，军地资源共享，队伍力量共建，促
使民兵训练质效不断提升。

去年底，茂名市特警队伍扩编，面
临着训练缺场地、设施缺保障的尴尬
境地。军分区主动解了燃眉之急：让
市特警支队入驻国防教育训练基地。
这样一来，不仅训练场地有了保障，民
兵骨干与特警队伍还可以互助共建，
提升训练质效。

今年初以来，军分区按新大纲组
织民兵在国防教育训练基地轮训，
但缺乏专业教练员，尤其是缺乏遂
行应急任务的行家里手。为此，他
们协商特警支队遴选一批军事素质
过硬、经验丰富的特警精英，担任民
兵集训的“金牌教练员”。李汉森就
是第一批 8名“金牌教练员”之一，他
有 12年特情处置经验，曾代表支队
参加公安部“大练兵”夺得名次，荣
立三等功 3次。

“遂行急难险重任务时，风险系数
高，心理压力大，这时候尤其需要胆大
心细、沉着冷静、果断处置。”在教授处
置突发事件的注意事项时，李汉森与
集训队员们分享了抓捕毒犯的经历：
有一次，他带领特警队员破门实施抓
捕，被惊醒的毒犯反手伸向枕头下，他
见状，一个箭步上前迅疾制住毒犯。
事后才知道，枕头底下是一支上了膛
的手枪。“没有平时的严格训练，就不
会有危急时刻的处变不惊。只有把自
身本领练过硬了，遂行任务时才能底
气足。”今年入队不久的民兵队员梁善
溪道出集训队员的心声。

共享共建迎来双赢。军分区战
备建设处处长林大全告诉笔者，如
今不少民兵骨干都被纳入特警支队
的人员联络系统，为特警遂行任务
及时提供辅助；民兵骨干的训练质
效也有显著提升，优良率较往年同
期提高 31%。
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本报讯 李林峰报道：7月13日，
由 中 国 航 天 科 工 二 院 二 部 主 办 的
2018年先进防御技术研讨会在京召
开。来自多家军方单位以及航天科
技、航天科工、中船重工、中船工业、北
京理工大学等 10余家工业部门及地
方高校的 200多名代表、专家共聚一
堂，聚焦装备体系化、体系智能化、智
能实战化主题，共同研讨进一步促进
我国防御装备技术发展。

大会共邀请7位来自不同领域的
专家代表，分别就先进防御体系建设
的需求论证、顶层设计、体系构建等方
面作报告，介绍防御技术专业目前面
临的形势，剖析现有防御技术专业现
状，并对我国防御体系后续论证与建
设提供思路和指导。

与会专家指出，随着分布式作战
等新型作战概念不断提出，蜂群攻
击、软硬杀伤等多种攻击战术不断
应用，先进防御技术专业的发展和
防 御 体 系 的 建 设 要 从 问 题 原 点 出
发，瞄准实战，充分预估未来所面临
的威胁态势，将以人工智能、云计
算、大数据为代表的先进技术充分
融入防御技术研究之中，综合提升
防御实战能力和智能化水平。
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7月 17日，南部战区陆军某
旅夺得陆军“网电尖兵-2018”
比武竞赛金牌，参赛人员刚回到
营区便受到家属簇拥欢迎。图为
获奖人员家属为丈夫献花并戴上
绶带。

庞东光摄

征 兵 工 作 进 行 时

本报讯 夏步恒、谢卫民报道：7
月份以来，新疆博尔塔拉军分区某团作
战支援连指导员董东正有条不紊地按
计划开展 6个政治教育配合活动。他
开心地告诉笔者：“这个月，上级机关给
我们基层预留了更多的空间自主开展
配合活动，我们开展工作更有主动性、
更有动力了。”

为何这样说？董东正向笔者展示
了此前上级下发的活动计划表，笔者看
到机关在组织策划具体活动时，活动计
划精确到小时，安排得满满当当。过细
安排不好吗？董东正回答说：“连队疲
于落实，结合自身实际不好，活动时常
走马观花、不接地气。”

团所属连队分散驻扎在一线点位，
每个连队工作环境和官兵情况有较大
差异，工作安排过细，“一竿子插到底”
并不能兼顾全员，个别单位落实效果并

不好。特别是官兵请销假等日常事务
处理权限上移、许多条令明确规定的
事，也要请示上级，导致基层工作放不
开手脚，自主抓建意识弱；机关疲于应
付，导致工作忙乱。

还权于基层更能激发基层活力。
为此，该团明确要求：机关统筹指导工
作绝不“大包大揽”、只画“框框”，充分
发挥基层营党委、连队党支部自主抓建
的作用，根据连队实际情况自主拟制方
案计划，提高各项任务效率。

观念改则全盘活。连队主动作为
意识明显提高，官兵喜闻乐见的活动又
走上了舞台。此外，他们还组织机关干
部认真学习条令条例，明晰工作责任区
分，保证指导不越权；开展基层军事主
官安全能力培训、党支部书记工作能力
培训等课程，全面提升基层自主抓建能
力，激发基层工作活力。

博尔塔拉军分区某团还权于基层激发工作活力

机关指导力戒“一竿子插到底”


